



REPUBLICQUE DU SENEGAL

*Un Peuple - Un But - Une Foi*



Ministère de la Famille, de l'Entrepreneuriat Féminin  
et de la Microfinance

**M.F.E.F.M.F.**

**Allocution de clôture de Mme le Ministre Awa NDIAYE**

**Rencontre Régionale d'Experts des Pays d'Afrique  
de l'Ouest et du Centre sur la Protection Sociale**

**Hôtel Méridien Président – Dakar, les 9, 10 et 11 Juin 2008**

- Madame la Représentante de l'Union Africaine ;
- Mesdames, Messieurs les Représentants de HelpAge International ;
- Mesdames, Messieurs les Représentants du Systèmes des Nations Unies ;
- Mesdames, Messieurs les Représentants des Partenaires au développement ;
- Mesdames, Messieurs les Chefs de délégation ;
- Mesdames, Messieurs les participants ;
- Honorables invités.

Le gouvernement du Sénégal, par ma voix, réitère ses remerciements à l'Union Africaine et à HelpAge International pour avoir pris l'initiative de tenir cette importante réunion dans notre pays.

Ces remerciements s'adressent également à l'ensemble des délégations présentes à Dakar et représentant les Gouvernements, la Société Civile, le système des Nations Unies et les Partenaires au Développement.

Le Gouvernement du Sénégal se félicite de la présence du Brésil à cette rencontre, présence qui s'est déjà manifestée depuis très longtemps et qui se consolide de jour en jour à différents niveaux de coopération entre ce pays et le continent africain, notamment dans le cadre de la Protection Sociale.

Le Sénégal, s'engage à faire tout le plaidoyer nécessaire, auprès des autres pays et des partenaires, sur l'importance d'investir dans la Protection Sociale à l'occasion de la 1<sup>ère</sup> Conférence des Ministres Africains en charge du Développement Social, prévue en Octobre 2008 en Namibie.

## **Mesdames, Messieurs,**

Il y a deux jours, à l'entame de vos travaux, ici dans cette même salle, je vous disais tout mon optimisme quant aux résultats de vos travaux.

C'est avec un grand regret que je n'ai pu participer de façon effective à votre réflexion du fait de mes responsabilités au niveau de mon département et du gouvernement.

Je n'ai pas été physiquement présente. Toutefois, c'est avec un réel intérêt que j'ai suivi chaque jour, par le biais de mes collaborateurs ici présents, vos travaux.

Les différentes présentations des experts-pays sur la protection sociale, montrent la richesse des expériences africaines en la matière.

Cependant, force est de reconnaître que les insuffisances et les inégalités d'accès à la protection Sociale restent criardes dans notre continent.

## **Mesdames, Messieurs,**

Le partage d'expérience avec d'autres continents plus avancés sur la question mérite d'être approfondi au regard des débuts prometteurs de l'exemple de partenariat entre le Brésil et le Ghana.

La récente orientation des programmes d'actions vers une Gestion Axée sur les Résultats, si nous nous donnons les moyens de la mise en œuvre, permet de mieux atteindre les objectifs fixés avec plus d'efficacité. Cela doit passer nécessairement par la mise en place de mécanismes de coordination interministérielle pour éviter les chevauchements et doubles emplois notés dans certains pays.

Il s'y ajoute que, l'insuffisance des dépenses budgétaires consacrées à la protection sociale ne permet pas de réaliser une bonne couverture de nos populations et cela malgré toute la bonne volonté, d'où toute l'importance qu'il conviendrait d'accorder à la coordination institutionnelle.

C'est pourquoi, il importe urgemment de mettre en place de nouvelles stratégies pour mobiliser les ressources et mieux identifier et intégrer nos groupes cibles dans les processus de développement inclusif en tenant compte des multiples expériences dans nos pays.

Dans le continent et ailleurs, de nombreuses expériences pilotes ont été menées avec succès et méritent d'être étendues à une plus grande échelle.

A cet effet, les exemples d'innovations concluantes dans le domaine de la santé (Plan Sésame de prise en charge médicale des personnes âgées, mutuelles de santé, etc.) pourraient servir de modèle dans les autres secteurs de la protection sociale.

## **Mesdames, Messieurs,**

Les transferts sociaux qui, pendant longtemps, ont été considérés comme des charges susceptibles d'engendrer la dépendance des populations bénéficiaires, s'avèrent être dans de nombreux pays d'Amérique du Sud et d'Afrique, de puissants leviers d'extension de la protection Sociale, de réduction de la pauvreté et de la vulnérabilité.

De façon nette, il apparaît qu'investir à long terme dans la Protection Sociale reste rentable puisque l'exclusion sociale revient plus chère que l'inclusion sociale.

Cependant, même si chaque pays doit investir dans la Protection Sociale en tenant compte de ses propres spécificités, il reste que les échanges d'expériences que nous avons eus devraient nous conduire, dans le cadre de l'Union Africaine, à une politique commune de Protection Sociale.

Cette politique africaine commune devrait prendre en compte, comme vous l'avez bien dit dans vos travaux, un certain nombre de principes tels que :

- la couverture universelle pour garantir l'inclusion ;
- l'équité et l'égalité de genre ;
- la bonne gouvernance des systèmes de protection sociale ;
- la traçabilité des investissements par des mécanismes participatifs de suivi évaluation ;
- la viabilité et la durabilité des mécanismes de financement ;
- etc.

Le Gouvernement du Sénégal s'associe, également, aux recommandations issues de cette rencontre de Dakar et qui s'articulent autour de:

- la construction d'un consensus politique ;
- le financement des programmes ;
- la conception et ciblage des actions de protection sociale ;
- le renforcement des capacités, la communication et la coordination.

**Mesdames, Messieurs,**

J'espère que ces recommandations feront l'objet d'un vaste consensus à l'occasion de la Première Conférence des Ministres Africains en charge du Développement Social, qui aura lieu en Namibie au mois d'Octobre prochain.

Je vous invite dès maintenant à les partager très largement avec les différents acteurs sociaux et partenaires de vos pays respectifs pour enclencher une dynamique nouvelle de protection sociale en faveur des populations africaines.

**Mesdames, Messieurs,**

En vous souhaitant un bon retour dans vos familles respectives, je déclare close la Réunion des experts de l'Afrique de l'Ouest et du Centre sur la protection sociale.